

EDITORIAL

Estimados lectores:

Un nuevo año de andadura de nuestra revista llega a su fin. En ella se publica el “Premio Manuel Corchado 2007” que, como podrán comprobar, ha sido compartido por los autores de dos grandes trabajos, uno de época medieval, siglos VII-XII, y otro de tiempos modernos, siglos XVI-XIX, pues el jurado, al no ser capaz de decirse por uno de los dos, estableció que compartieran el premio. En ambos encontraremos interesantes estudios que abarcan amplios espacios temporales.

Este es un número en el que encontramos reflejadas casi todas las etapas de la historia de la fortificación española pues, además de los trabajos ya citados en los que encontramos datos y referencias que van de la Época del Hierro al siglo XX, tenemos otro dedicado a una fortificación turdetana, el *Oppidum* de Osuna, uno sobre las torres telegráficas del XIX, en Toledo y Ciudad Real, así como no podía faltar un trabajo sobre nuestra etapa medieval, islámica y cristiana, el referente al enclave de Santa Cruz (Cáceres), en el que encontramos también claras connotaciones de fortificación anterior castreña, como se aprecia tan solo con ver las imágenes. Además, ya fuera del territorio puramente peninsular, está el estudio del castillo de San José en Lanzarote (Islas Canarias), fortaleza de tiempos de Carlos III, siglo XVIII, construida por lo tanto “a la moderna”.

Finalmente cierra esta parte de la revista el **Inventario de restos fortificados de Ceuta**, con lo que recuperamos la publicación de aspectos parciales de nuestro inventario que, por necesidades editoriales, hacia tiempo que habíamos postergado.

En las páginas a color se recogen temas de la vida de la Asociación Española de Amigos de los Castillos, como es habitual, tan importantes como la reciente **celebración del “Día de los Castillos 2007” en Ciudad Real**, con la crónica de los actos celebrados y, con especial detalle, los premios otorgados en esta ocasión, así como el discurso de nuestro Presidente, destacando también de modo especial el **convenio con nuestra hermana aragonesa “A.R.C.A.”, la Asociación para la Recuperación de los Castillos de Aragón, que pasa a ser además, a partir de ahora, la Delegación de la A.E.A.C. en la Autonomía de Aragón**, así como encontrarán la sección dedicada a los informes de las diversas Delegaciones, con noticias de Barcelona, Cádiz, Jaén, Valencia y Valladolid.

A continuación vienen temas que consideramos de interés general, comenzando por acontecimientos culturales como son los Congresos, Simposios, Exposiciones, etc., donde queremos destacar la convocatoria de las **“JORNADAS SOBRE LAS FORTIFICACIONES EN LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA”** que la AEAC está organizando con motivo del Bicentenario de la misma en 2008.

Tras este apartado encontrarán la selección de noticias de prensa, donde verán como cada vez se potencia más la recuperación y puesta en valor de las fortalezas españolas, pero también se recogen los aspectos negativos, como los deterioros que se producen por causas variadísimas tales como el simple vandalismo de gentes bárbaras e incultas, que de todo hay en esta tierra nuestra, caso del castillo de Mula, o los causados por obras públicas de infraestructuras, como los del castillo del “Portazgo inferior” en Murcia, que esperamos tenga solución, aunque la reubicación de los restos nunca será lo mismo, o la polémica creada con el deseo municipal de realizar un hotel en el castillo de Alburquerque, tan criticada por múltiples asociaciones culturales. Aprovechamos la ocasión para recordar que **tampoco nuestra asociación cree que hoy sea bueno la conversión de las fortalezas en alojamientos hoteleros, dada la agresividad que estas modificaciones implican en sus estructuras y entornos**.

Finalmente, como no, encontrarán nuestros lectores espacio dedicado a las **recensiones bibliográficas**, donde se reseñan diversos libros o revistas publicados sobre fortificación cuyos autores o editores nos envían y cuyo contenido consideramos de interés general y acorde con el tema de nuestra revista.

Cerramos estas líneas, dada la fecha en que se publicará este número, con la tradicional “Felicitación Navideña” deseando a todos **PAZ y BIEN**.

Madrid 15 de diciembre de 2007.

Fdo. Amador Ruibal, Vicepresidente II de la A.E.A.C., y Director de la revista «Castillos de España»